

Editorial

En este número de Espacio Diseño 249 queremos celebrar cuatro décadas de trabajo académico de la licenciatura en Planeación Territorial de la División de Ciencias y Artes para el Diseño de la UAM Xochimilco, primer programa educativo en su campo en el ámbito nacional y que todavía hoy representa un importante proyecto educativo singular que ha sido semillero de profesionales en el ámbito del desarrollo rural y urbano, y referente en la planeación territorial en nuestro país.

Este acontecimiento celebratorio de los 40 años de la Licenciatura nos invita a rememorar el proceso de construcción de esta propuesta educativa, en la que destacados profesores investigadores han contribuido de manera decisiva a su conceptualización, desarrollo y consolidación. Consideramos que también resulta un momento propicio para destacar sus principales logros y reflexionar sobre sus retos.

Los actuales cambios en los ámbitos de actuación de los planificadores territoriales nos obligan a una renovación constante para responder a las necesidades contemporáneas, pero manteniendo los valores fundamentales que le dieron origen a la profesión, por ello es importante difundir las contribuciones y las perspectivas críticas de la comunidad de profesores, alumnos y egresados de la Licenciatura.

Cabe destacar que los artículos que se integran a este número especial son sólo una muestra de los diversos enfoques y experiencias sobre la Licenciatura, ya que para ahondar más sobre el tema sería necesaria la concurrencia de otros destacados académicos y profesionales que han contribuido de forma significativa en la proyección del programa, esto es un proyecto de gran escala que queda como tarea desarrollar por la comunidad de la Licenciatura.

Queremos que este número sea un testimonio y motivo de celebración del gran esfuerzo que ha representado crear, desarrollar y mantener el programa de Planeación Territorial y sea también una manifestación de la diversidad en perspectiva en torno a la planeación urbana y territorial y por tanto un incentivo para debatir su futuro.

En este número Jorge González Aragón nos habla sobre la fundación de la Licenciatura en Diseño de los Asentamientos Humanos; Emilio Pradilla hace un acercamiento a la formación en Planeación Territorial. Se incluye también una entrevista a uno de los miembros fundadores de la Licenciatura Roberto Eibenschutz Hartman, realizada por el equipo de la revista con la colaboración del actual coordinador de la Licenciatura en Planeación Territorial Felipe de Jesús Moreno Galván, quien a su vez, en su artículo, nos explica los retos en la formación de profesionales en la Licenciatura de Planeación Territorial. También contamos con la colaboración del José Luis Enciso, quien en su entrevista aborda los cambios en los análisis territoriales con el uso de las nuevas tecnologías. Por otro lado, Ricardo Pino nos habla sobre la segunda formación de la Licenciatura en Diseño de los Asentamientos Humanos, y José Tapia, sobre las prácticas y retos en la planificación del territorio. También, los egresados Ana Karen Galicia e Hiram Elías Velázquez hacen una reflexión en torno al segundo aniversario de la Red de Estudiantes y Egresados de Planeación Territorial. Por último Itzel Lovera reflexiona sobre los 40 años de Planeación Territorial. Como acostumbramos desde hace ya algunos números, se incluyen la sección de Acontecer con las actividades llevadas a cabo recientemente por nuestra comunidad CyAD, así como Espacio recomienda y las Novedades Editoriales de la división.

Esperamos que este número sea de su agrado y sirva de referente para futuras reflexiones sobre el campo de la planeación territorial y sobre el diseño en general, y logre promover nuestro sentido de pertenencia y de comunidad académica.

